

# EL PUEBLO

SEMENARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
ANO IV En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.  
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 20 de Agosto de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración NÚM. 186  
calle de Moncada, 24.

## LA BENEMÉRITA

Prescindo, por hoy, de las tropelías que se atribuyen á algunos individuos del benemérito Instituto. Es más; quiero creer contra toda evidencia, que Montjuich y Alcalá del Valle son leyendas infamantes propaladas por cuatro locos. ¿Cabe mayor benevolencia por mi parte? Pues, sea, como premisa necesaria de este artículo, y conste que me hago extraordinaria violencia al escribirlo.

Pero mi propósito es otro. No pretendo secundar la generosa campaña que hace tiempo inició la prensa radical y ahora reproduce, con excelente acuerdo, *El Gráfico*. Tamaño atrevimiento me conduciría derechamente á presidio, y fuera lo peor la esterilidad de mi sacrificio. Me basta con señalar la causa fundamental de ese ambiente de hostilidad que la opinión pública va formando en torno de una de nuestras más perfectas y útiles instituciones oficiales. Esa hostilidad responde á la desnaturalización de dicha fuerza, y los más interesados en que semejante anomalía cese, deben ser los propios individuos que visten el uniforme del Cuerpo.

O yo se de estas cosas tanto como de las intimidades del gran coleta del celeste imperio, ó la Guardia civil fue creada por el primer duque de Abumada para garantizar la vida, la propiedad y la circulación en carreteras y despoblados. La férrea disciplina del Instituto obedece á los grandes peligros á que se los expuso, la magnitud de sus atribuciones discrecionales á la espantable condición de los enemigos con quienes tenía que habérselas. Es de sentido común que para perseguir y detener delincuentes vulgares ó exaltados políticos, casi siempre inofensivos, en el recinto de las ciudades, no era menester la soberana facilidad con que según vulgar expresión, justifican en un papel de fumar el fusilamiento de quien pretende evadirseles. Para sorprender á un criminal en su guarida urbana, basta un polizonte medianamente discreto, provisto del mandamiento judicial indispensable; para disolver una manifestación, más ó menos pacífica, sobra un centenar de guindillas esgrimiendo los puños, como acostumbra en Inglaterra los *polisemens*.

Repito que su misión era aquella: extirpar el bandidaje, entonces y durante mucho tiempo después, soberano de extramuros en toda España.

Y mientras á la Guardia civil se limitó, y era más que bastante, á tan simpático empeño, rodeó el Instituto, donde quiera, un ambiente de respeto y amor unánime.

Yo declaro con espontánea sinceridad, que tantas veces como tuve la fortuna de encontrar en las carreteras la pareja de civiles, respiré des-

pues con más sosiego confiado en la garantía de su presencia. Hoy es posible que muchos ciudadanos pacíficos la teman.

Y de tan enojosa diferencia corresponde la culpa exclusivamente á los gobiernos. Ellos se han servido de tan prestigiosa fuerza para todas sus conveniencias bastardas. Con la Guardia Civil han ganado elecciones, con la Guardia civil han disuelto Ayuntamientos honrados, con la Guardia civil han evitado manifestaciones legales, con la Guardia civil se han impuesto mil veces á la opinión pública. Y la Guardia civil no se había fundado para nada de eso: la Guardia civil tiene un fin de cooperación social que la enaltece, y no aquellas odiosas misiones de perturbación que la desprestigian.

Yo espero que la misma guardia civil reclamé contra la desnaturalización de su Instituto.

A. AGULERA Y ARJONA.

Madrid Agosto 1904.

## Nuestros defensores

Al trabajador incansable por el triunfo de la verdad, véolo en Orense y demas puntos de Galicia, rodeado de sendos admiradores para oír al protagonista de la razón, de la equidad y de la justicia, produciendo lágrimas de ternura y admiración. Véolo cual ángel redentor anunciándonos días de mejor suerte sobre el explosivo de odios, rencores é injusticias de hoy; veo, sí, á ese apóstol acerado, indomable, que ni los "encarcelamientos, procesos, destierros, duelos, sobornos, todo," pudieron ablandar, como dice con su cincelada palabra el docto catedrático Sr. Moreno; véolo, en fin, como visión apocalíptica de pueblo en pueblo, de provincia en provincia, aplicando la tea purificadora á este enjambre de malvados, perniciosos caciques, monstruos, motores de tanta injusticia, de tanta ruina y desesperación en las familias. Esta lucha férrea, tenaz, indomable por destruir las fortalezas del nuevo feudalismo civil, no es dable sino á espíritus de la grandeza de Lerroux.

El titánico esfuerzo de los prohombres del partido republicano que acaudilla el ilustre Sr. Salmerón, la labor costosísima, sin remuneración material, que la minoría se impone con tanto fervor y entusiasmo para hacer comprender al pueblo sus derechos y atribuciones, tarea, sino imposible, difícilísima, nunca bien loada por los beneficios patrios que engendra, tendrá, sí, esta labor, meritisísima, como recompensa, la bendición de las generaciones futuras.

La monarquía no tiene razón de ser, es incompatible con el espíritu de los tiempos modernos, so pena de alinearnos con Rusia, Turquía, Marruecos y el Dahomey; es la herencia del pasado con todo su peso bruto, mientras

que la República es la voluntad del pueblo hecha carne, es el presente, el porvenir; aquélla es el secuestro de la voluntad, de la ley, de la equidad; es la persecución á los principios más sagrados de los Derechos Hombre; es la pérdida de nuestros inmensos territorios en el continente americano, es la catástrofe de Cuba y Puerto Rico, es la venta de las islas Filipinas, las Carolinas, es el tratado de París, es el gobierno de los menos aptos, es la vulneración de las leyes y la negación del derecho. Magnífico saldo nos dejan la monarquía y sus apóstoles.

Los prohombres del republicanismo; propagadores incansables del derecho; de la justicia y del orden, inculcando en el pueblo el deber de acatar y respetar las leyes, de obedecer á los poderes constituidos cuando éstos se inspiran en el bien patrio; más cuando su lema, por el contrario, es la opresión, la suplantación del sufragio, el caciquismo el monopolio, la ignorancia, el pueblo halla en estos apóstoles la defensa más vibrante de la libertad y del derecho conculcados y hacen ver á los causantes de doce millones de analfabetos que no en balde han pasado los tiempos para no someterse resignados á las torturas y demasías del poder.

Manuel Picouto.

## Lo de Alcalá del Valle

Es una cuestión de decoro nacional, de humanidad y de Justicia. ¿Por qué empequeñecerla? ¿Por qué convertirla en torpe instrumento de ambiciones bastardas; de insanos apetitos, de pasiones ruines y miserables? ¿Por qué ponerla al servicio de los menguados intereses de bandería y de mesnada? Los periódicos dinásticos que tanto chillan ahora, ¿buscan el esclarecimiento de los hechos, el castigo de los culpables, el triunfo de la Justicia, ó se proponen aprovechar la ocasión para hacer política... borbónica, para vengarse de Maura, dando satisfacción á odios inspirados solamente en las codicias del poder?

Es sospechoso el amor á la Justicia, es sospechosa la piedad cuando solo se manifiestan en ocasiones en que el interés personal y las conveniencias de bandería pueden salir ganando. De lo de Alcalá del Valle, habló toda la prensa republicana de España, cuando los hechos eran recientes, cuando había mayores facilidades para comprobar las denuncias, cuando se hubiera llegado á tiempo de impedir muchas de esas iniquidades que ahora recogen y lanzan á la publicidad los que entonces callaron porque compartían las glorias y las responsabilidades del poder con Villaverde, con el mismo Villaverde que luego de haber ordenado hacer una información para comprobar los crímenes denunciados retrocedió asustado de su obra y mandó archivar las actuaciones.

Es siempre y en todas ocasiones

mezquina y despreciables, revuelve el estómago más fuerte la llamada política de las banerías dinásticas; pero indigna y subleva cuando, para servir á una titulada política y con fines profundamente antipáticos y egoístas; se explotan las cosas más santas, los intereses más fundamentales, los sentimientos más altruistas.

El fracaso más grande de la Restauración y su mayor crimen es el hecho de haber querido llevar la baja política de *partido* á la Justicia, al Ejército, á la Universidad. ¿No ha llegado todavía la hora del escarmiento, después de la tremenda expiación?

Es lo de Alcalá del Valle, como antes hemos dicho, una cuestión de decoro nacional, de humanidad y de Justicia, y que debe á todo trance aclararse, que necesita mucha, muchísima luz; pero muchísima imparcialidad y fría para impedir que todo se reduzca á un cambio de personas en el gobierno, mientras quedan en la sombra y en la impunidad las infamias denunciadas.

Las malas pasiones, la ambición personal, las rivalidades políticas, los intereses de bandería y de mesnada y aun los de partido y de política verdaderamente tales, deben enmudecer para que la Justicia brille con todos sus esplendores, serena, imparcial, inflexible.

Y á los que no tienen autoridad para acusar en este asunto, á los cómplices de Villaverde, ¿qué menos puede exigírseles sino que eleven un poco la mirada, dejando de hacer arma de bandería una cuestión en la que tantas y tan graves reponsabilidad les alcanzan, que está muy por encima de todas esas miserias despreciables inspiradas en el personalismo y en la ambición que, aun siendo legítima, se convierte en bastarda y criminal cuando á ella se sacrifican intereses los más sagrados y respetables para todos los buenos patriotas, para todos los verdaderos amantes de la Justicia?

La acción popular, como ha dicho un importante periódico, sería un excelente medio para llegar á saber toda la verdad de lo ocurrido en Alcalá del Valle. ¿A qué se aguarda que no se entabla esa acción? Lo importante no es que caiga Maura en provecho de Villaverde ó de otro cualquiera, ni hacer política maurista. ¿Qué valen esas miserias? Lo importante es salvar el decoro nacional, conseguir el triunfo de la Justicia.

P. y M.

## LA GUERRA

Día á día nos llegan relatos de horribles combates. Duran las batallas dos, tres, hasta cuatro jornadas; caen á miles los combatientes, y en incesante contacto rusos y japoneses no dan paz á las manos ni tregua á los odios, y recomienzan hoy las escenas de desolación y de muerte que ayer suspendieron, agotadas hasta la última expresión sus energías.

Y es opinión general que estamos sólo al comienzo de la guerra. No quedará Rusia, como tenga realmente medios para ello, bajo el peso de las tremendas derrotas que le han infligido los nipones. Y es muy posible que para el año próximo la Mandchuria sea el mismo teatro de la guerra, pero con los papeles invertidos entre los combatientes, hoy espolean sin descanso los japoneses á los rusos; si éstos caen, como aseguran, dentro de poco sobre la Mandchuria en avalancha insostenible, es muy posible que espoleen á los japoneses y les obliguen á repasar con las tristezas y las vergüenzas de la derrota los mismos lugares donde escucharon ahora las dianas de la victoria.

Sea lo que sea de todo ello, es de temer que la guerra se prolongue, que continúen, en serie inacabable las escenas de horror, de destrucción, de muerte.

Qué vergüenza para la humanidad que tal cosa pueda ocurrir. Como indica ello que no hemos salido, que no saldremos aún en mucho tiempo, de la barbarie. Nos sentimos orgullosos de la civilización, pretendemos regir nuestra vida con las afirmaciones del derecho, con los beneficios de la libertad, con las conquistas de la ciencia, y á cualquier momento bajo cualquier pretexto ahogan las influencias atávicas todos nuestros anhelos y todas nuestras esperanzas y nos retrotraen á la condición de los primeros humanos, sujetos al imperio brutal de la fuerza adscritos á la grosera satisfacción de sus instintos naturales.

Es en vano aún que espíritus generosos empleen su vida en la propaganda de ideas de fraternidad y de paz: no les escucha el mundo; no les atienden ni sus mismos hijos. El venerable Tolstoi ha consagrado su vida entera, sus energías todas, todo su maravilloso talento á esa obra de amor y de pacificación; y uno de sus hijos se ha alistado voluntariamente en el ejército ruso, y en uno de esos combates sangrientos de la Mandchuria ha pagado con su vida el desconocimiento y el olvido de las enseñanzas paternales.

Y la humanidad, por desgracia y por larguísimo tiempo aún, se dejará arrastrar más que por el ejemplo del padre glorioso, en su obra redentora del bien y de la justicia, por el ejemplo del hijo, y con el corazón destilando odio, sediento de sangre, continuará viviendo en este régimen de destrucción, glorificando la fuerza, contemplando orgullosa el derroche insensato de tantas energías, que deberían emplearse en el goce intenso, amplio, generoso de la vida.

No es por las artes de la paz aún como conquistan lugar preferente en la humanidad los pueblos, sino por las artes de la guerra. El Japón mismo, uno de los actuales contendientes, es buena prueba de ello. Verificó en 1868 una revolución profunda; transformó su organización feudal en una constitucional, al igual de los pueblos modernos. Por virtud de aquella revolución, integróse con nuevas energías; ensanchó las esferas de su actividad, y en las ciencias, en la industria, en la agricultura, hizo rapidísimos progresos, al extremo de poder ser equiparado á cualquier pueblo europeo. Pocos, poquísimos pararon mientes en tales hechos; fué preciso que saliera vencedor el Japón de su guerra con China, en 1894, para que el mundo empezara á conocerle; y ha sido necesario que sobreviniera la guerra actual para que todos nos diéramos cuenta del grado de civilización niponesa.

El ejemplo del Japón se ha producido infinidad de veces en la historia, y se producirá infinitas más. ¿Será, así, inútil cuánto se haga por la paz y la

fraternidad entre los hombres? Oh, no! La obra humana es de solidaridad entre unas y otras generaciones. No importa el escaso resultado actual de la propaganda de la paz; el mundo sacará, más ó menos tarde, fruto de esas campañas, y habrá dejado de ser, para entonces, factor humano capitalísimo la guerra. Trabajemos incesantemente para que tan saludable mudanza sobrevenga, cuantos rendimos culto á la justicia y al derecho, cuantos ansiamos que la fraternidad y el bien imperen sobre el haz de la tierra.

Francisco Pi y Suñer.

## LA ESCUELA LAICA

Ami amigo E. Guillar.

Muchos, al oír hablar de la escuela laica ó de la enseñanza que en ella se dá, ponen como vulgarmente se dice el grito en el cielo y vuelven la vista horrorizándose como si les hubieran dicho la más soez ó repugnante interjección.

Por qué este escándalo? por qué esta mueca de disgusto y estas señales de desprecio y de desconsideración al respeto que merecen todas las opiniones? Por la sencilla razón de que el que los hace no ve más allá de sus narices y no sabe de laicismo más que lo que le han enseñado los intrasigentes curas en los pulpitos, confesorios y en todos aquellos sitios que no se les puede combatir ni refutar, pues ellos ya tienen buen cuidado de no hacer apreciaciones gratuitas en puntos donde los ciudadanos honrados sean ó no partidarios del laicismo, sepan lo que es una escuela laica, lo que son sus profesores, y la enseñanza que estos dán á sus discípulos.

La escuela laica, no es ni más ni menos que escuela como todas las demás, donde se enseña al niño ó al adulto á todo lo que el hombre honrado debe saber para ser un buen adolescente primero, un buen padre después, y un buen ciudadano útil para sí mismo y útil á sus semejantes.

La parte religiosa es la única cosa que no se enseña en estas escuelas, no por odio como la gente reaccionaria é ignorante hacen creer á las gentes sencillas, sino porque somos los verdaderos tolerantes y creemos que los pastores de las diversas religiones son los encargados de velar por la salvación de sus creencias.

Esto es el verdadero laicismo, y lo que se enseña en toda escuela laica; el amar á todos nuestros semejantes sin distinción de creencias políticas y religiosas, y los secretos que la naturaleza madre de todo lo existente encierra en sus entrañas. Lo demás son patrañas burdas y asquerosas dignas del mayor desprecio.

JOSÉ ARNAU.

Valencia.

## SERÉ FIEL

Viajaba un día del mes de Julio en uno de los coches de tercera clase que las Compañías extranjeras tienen en explotación en las vías férreas; el calor era asfixiante en extremo y las personas procuraban asomarse á las ventanillas con objeto de aspirar algún aire para refrescar sus exhaustos pulmones.

Los hombres iban despojados de las chaquetas y chalecos; las mujeres eligeradas de ropa hasta donde lo permite el pudor. Estas como más débiles, estaban pálidas, efecto del excesivo calor que las robaba vida, algunas eran atacadas de desmayos y para

reanimarlas se recurría al agua que también se escaseaba.

Llegamos á una estación en que paraba el férreo convoy cuarenta minutos y todos nos apeamos en busca de un sitio donde poder aspirar otra atmósfera más sana.

Algunos, mientras contemplaban en la fonda la variedad de platos que se servían á los señores que pagaban cuatro pesetas, otros devoraban un pedozo de pan duro y un trozo de queso ó tocino rancio.

Otros para dilatar los remos entumecidos por el cansancio del viaje, recorriamos el andén y á la vez nos enterábamos de las personas que iban en otros carruajes.

Asomada á una ventanilla en un departamento de segunda, estaba una mujer de singular atractivo; todo el que pasaba se fijaba en ella con gran detenimiento, no sin antes observar si alguien le miraba como avergonzándose de aquel acto, pero ninguno le dirigía la palabra, ella debía comprenderlo así y les mandaba una sonrisa de compasión.

Picado por la curiosidad concebí una idea que llevé á la práctica y fué: que cuando el jefe dió la orden de marcha y el tren partió, fingiendo un descuido y con gran aceleramiento me subí al departamento de la dama que á la sazón viajaba en él sola. Me disculpé de mi atrevimiento y me recibí con suma amabilidad, aconsejándome que en lo sucesivo no diera lugar á casos análogos, pues podría quedarme en tierra.

Yo estaba extasiado con la grata conversación de mi acompañante, y en el curso de ella me dijo que hace treinta años que viaja constantemente y que no para hasta conseguir su objeto deseado; que tiene hermanas en Francia, en Rusia, en América y en las que han sido nuestras Colonias, pero que ella es española.

Al llamarle la atención del peligro á que estaba expuesta viajando sola, prorumpió en una estrepitosa carcajada y me dijo que siempre y como yo demostrase alguna duda en ello, tomando una de mis manos entre las suyas y aproximando sus labios á mis oídos; me dijo: soy... LA REPÚBLICA.

Al escuchar esta palabra me quedé estupefacto y ella entonces para evidenciar su dicho, abrió un estuche y me mostró una bandera tricolor, una balanza, una espada y un gorro frigio.

En aquel momento y sintiendo en mi una fuerza de atracción irresistible, me arrodillé á sus plantas y me puse á su servicio incondicionalmente; ella me invitó á levantarme y me dijo que gustosa aceptaba mi oferta, pero que no fuese del momento como le ocurre con frecuencia, que se ve acosada de pretendientes y al separarse no vuelven á recordar la palabra empeñada.

Con palabras de profundo dolor y acongojada me refirió que había tenido muchos adoradores á cuyas exigencias no pudo corresponder y que éstos en venganza no omitían medios para deshonorarla; otros, impacientes por la abandonaron y otros... esperaban ocasión para declararla.

Enterneado é indignado, le reiteré mi promesa y ella á su vez me dijo que cuando estuviera instalada en definitiva "y cree sea pronto", me hará partícipe de su felicidad.

En esto el tren pasando por una plataforma produjo el estruendo consiguiente que me hizo darme cuenta de la llegada á la estación. Paró el tren; me despedí impresionado; descendí trasladándome á mi anterior departamento de tercera y ella después de traspasar á nuevo coche por viajar en dirección opuesta, me hacía señas de despedida agitando el pañuelo; yo la respondía con la mano y como ale-

targado repetía con frecuencia, seré fiel.

J. García Barba.

## NUESTRA MILICIA SAGRADA

Los periódicos franceses empiezan á tratarnos a puntapiés.

Uno de ellos dice que España ni tiene barcos, ni ejército, ni costumbres políticas, ni disciplina social, ni dinero, ni nada y que, por lo tanto, no hay para qué contemplarla ni tener en cuenta sus pretensiones en la cuestión de Marruecos.

¡Hombre, hombre! esos franceses desconocen por completo las fuerzas vivas de nuestro país.

Si no tenemos, como ellos dicen, marina ni ejército, tenemos, en cambio, 30.000 monjas, 20.000 beatas, 50.000 frailes, 20.000 jesuitas uniformados, 30.000 sin uniforme, 15.000 canónigos, 25.000 curas, otros tantos sacristanes y unos 100.000 murciélagos de reserva, que vienen á hacer de España la primera nación del mundo... en pájaras y pájaros pintos.

## Sesión del Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde D. Antonio de Ramón, y con asistencia de los señores Ramírez, Fabregat, Ballesté, Monclús, Baiges y Canalda, celebró sesión el día 17 el Ayuntamiento tomándose los acuerdos siguientes:

Se aprobó el acta de la sesión anterior, varias cuentas que habían sido favorablemente informadas por las comisiones respectivas, y las listas de jornales y materiales de la última quincena.

Aprobóse igualmente la relación de gastos menores de la Administración de consumos, durante el mes de Julio último.

Se enteró el Consistorio de lo recaudado por arbitrios y consumos durante los últimos días.

A sus instancias, diéronse de alta en el padrón de vecinos, á D. Ramón y D. Enrique Villó, D.<sup>a</sup> Teresa Cristófol y D. Ezequiel Contel.

Para cuando por turno le correspondía, concedióse una pensión de lactancia á Joaquín Cid Subirats.

Se concedió un expresivo voto de gracias al Excmo. Sr. Capitán general de Cataluña, por haber autorizado á las fuerzas de esta guarnición, para que asistan á la misa de campaña y retreta, que se han de celebrar con motivo de las fiestas de Ntra. Sra. de la Cinta.

Dióse lectura á una comunicación de la Alcaldía de Barcelona, que convoca á una reunión que se celebró el miércoles, con objeto de tomar acuerdos respecto á la construcción del ferrocarril del Noguera Pallaresa. Se acordó telegrafiar al Alcalde de Barcelona, saludando á los Alcaldes reunidos y adhiriéndose el Ayuntamiento de Tortosa, á los acuerdos que se adopten, ofreciendo su cooperación para todo lo que favorezca los intereses generales del país.

Pasaron á las comisiones competentes una instancia de S<sup>ra</sup> María de la Anunciación, superiora de las Siervas de Jesús en esta ciudad, que solicita una subvención; y una comunicación del Juzgado, en la que se notifica la resolución dictada por la Audiencia provincial, respecto á un vecino de Tortosa, por si la Corporación quiere ejercitar las acciones civiles.

Fueron aprobadas varias proposiciones, en las que se pide que se adquiera cierta cantidad de materiales;

que por el señor Arquitecto se forme el proyecto de alineaciones de la plaza de Armas, en la sección comprendida entre la calle de la Unión y el Gobierno militar, y que el mismo señor Arquitecto, forme también el proyecto de enlace de las calles de la Estación y de San Juan.

Se enteró el Consistorio, de que el señor Gobernador había autorizado una transferencia, importante 9.000 pesetas.

Fué acordado también que si los propietarios á quienes se concedió un plazo para el derribo de casas ruinosas no cumplen lo mandado, la brigada municipal realice el derribo á costa de dichos propietarios.

En vista de que en las próximas reformas militares se crearán y variará la capitalidad de algunas zonas de reclutamiento, acordóse hacer las gestiones necesarias, para conseguir el establecimiento en esta ciudad, de una de dichas unidades.

El Sr. Fabregat se ocupa de la relación del coste de las aceras y cloaca ultimamente construida con expresión de lo que habfan abonado los propietarios y lo que el Ayuntamiento pagó, que el concejal que habla le consta que la presidencia en la próxima sesión llevó la nota pedida, más como no se pidió que se diera lectura á ella no se dió cuenta; pero en virtud de que los periódicos suponen que no se quieren dar estos datos, como defensor de los intereses municipales y para que brille la verdad pide se mande la nota.

El Sr. Canalda cree que no se debe hacer caso de lo que se diga.

El Sr. Monclús dice que no debe llevarse al salón de sesiones el lodo de las calles. El Sr. Presidente alega que efectivamente la sesión inmediata á aquella en que se pidió la nota estuvo ésta sobre la mesa; que aun siendo cierto que los vecinos hubieran abonado todo el importe de las obras, esto no redundaría en desprestigio de la Corporación antes al contrario la honraria ya que indicaría la muchísima confianza que los propietarios tienen en ella puesto que no contentos con confiarle la Administración de los intereses comunes le habían confiado también sus intereses particulares, dando lectura el Sr. Presidente de la nota pedida de la cual resulta que el Ayuntamiento ha pagado por las obras á que se ha hecho referencia, mayor cantidad que los propietarios.

El Sr. Monclús pide que se busquen los documentos que acrediten el derecho de las monjas de la Purísima y de San Juan á disfrutar el agua que tienen. El señor Presidente ofreció dar las órdenes oportunas.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión á las veinte horas.

## A los partidarios de la libertad de conciencia

El 20 de Septiembre fecha memorable en que desapareció para siempre el poder temporal de los Papas, se reunirá en Roma un Congreso internacional de libre pensadores. Su objeto es afirmar en frente del Vaticano la solidaridad de todos los hombres libres para que impere la Razón en el Mundo; su fin será la formación de un formidable bloque liberal de todos los pueblos cultos en contra del clericalismo.

Sabios eminentes, de glorioso nombre, afirmarán los principios de la moral científica y el imperio de la Ciencia, enfrente de los convencionalismos de una moral interesada y de la imposición de los dogmas.

Caudillos populares de todas las na-

ciones civilizadas, declararán la adhesión de sus pueblos á la libertad de conciencia.

Las condiciones de la lucha contra el clericalismo en Francia hacen oportuna la reunión de este Congreso, al que la Francia democrática, concurrirá en peso.

Alemania, por sus hombres de ciencia y por sus políticos radicales, afirmará allí, que la nación de la filosofía es impenetrable para el clericalismo.

Italia ha comprendido la trascendencia del Congreso de Roma para la seguridad de su vida nacional y los más doctos profesores, y los literatos más brillantes y los políticos más prestigiosos, cooperarán con entusiasmo á su celebración.

El gobierno italiano mismo presidirá esta gran Asamblea, cuyos resultados han de ser de trascendencia suma para la libertad del Mundo.

Nuestros hermanos de America, en donde no existe ya monarquía alguna, se aprestan á tomar parte importante en el Congreso.

Para nuestro prestigio, para nuestra independencia misma, hace falta afirmar que el pueblo español odia al clericalismo, cree en la Libertad redentora y en la Ciencia como el más hermoso fruto de la Razón humana y la base más firme del bienestar, de la dignidad y del poder de los pueblos.

La formación de ese formidable bloque liberal puede tener consecuencias inmediatas para el triunfo de la libertad en España.

Apresurémonos á concurrir al Congreso de Roma todos los liberales españoles.

Los que puedan sacrificar algunos duros y unos cuantos días, que vayan á la capital de Italia para el 20 de Septiembre.

Se hacen en los ferrocarriles franceses é italianos rebajas del 50 ó el 60 por 100 á los que concurren al Congreso. Los billetes son individuales y el que quiera y el que pueda, podrán aprovechar las circunstancias para visitar por poco precio Génova, Pisa, Milán, Turín, Venecia, Florencia, Padua, Nápoles, Pompeya, el Vesubio, etc., las maravillas naturales y artísticas que encierra aquel país incomparable. En todas partes encontrarán amigos que les acompañen, que les guíen.

Para facilitar el viaje, para que resulte aún más barato, intentamos fletar un vapor que salga de Barcelona el 18 de Septiembre. Aunque hay dificultades para llevar á feliz término esta empresa, las venceremos si el número de adheridos al viaje por mar es considerable y si los que no puedan ir prestan su apoyo material, por modesto que sea, á los que vayan.

En este vapor tendrán cabida no solo los librepensadores catalanes, sino cuantos correligionarios quieran asociarse á nosotros. Sobre todo, nuestros hermanos de Valencia, Castellón, Baleares y provincias aragonesas, como los más próximos hallarán grandes ventajas en venir con nosotros.

Los que no puedan concurrir personalmente que envíen su adhesión y que contribuyan á hacer fácil el viaje; hemos abierto una suscripción y pedimos se asocien á ella todos los correligionarios con arreglo á sus fuerzas.

A principio de Septiembre abriremos una Tómbola en Barcelona para la cual hemos recibido valiosos donativos de librepensadores ilustres franceses, belgas, italianos y alemanes y para la que vamos recibiendo postales y libros de los más insignes librepensadores españoles. Que todos los que puedan presten también su cooperación á la Tómbola.

Los Comités, Juntas, Círculos, Casinos y Fraternidades Republicanas; las lógiás masónicas, las Sociedades

de librepensadores, de espiritistas, de carácter societario; cuantas asociaciones persigan el fin de dignificar al hombre con la libertad de conciencia y el imperio de la Razón por base, que envíen su adhesión, que nombren sus representantes para ir á Roma, que ayuden con actividad, con entusiasmo á nuestra obra, poniéndose en relación con nosotros.

El tiempo apremia y es preciso trabajar sin descanso.

Vayamos á Roma muchedumbre de liberales españoles, llevando la representación de toda España ansiosa de redimirse por la Ciencia y por la Libertad.

En nombre de la Comisión barcelonesa.

ODÓN DE BUEN.

Las instrucciones, las adhesiones y los donativos, pueden dirigirse y don Odón de Buen, catedrático de la Universidad, ó á la Comisión organizadora del viaje á Roma, Cortes, 608, Fraternidad Republicana.

## CRÓNICA LOCAL

### EL CANAL DEL EBRO

El día 13, á las 13, se celebró como estaba anunciado, la subasta de las obras del canal del Ebro.

Compareció la eterna Compañía caducada, á protestar ante la subasta, por deficiencias en el pliego de condiciones; consignada la protesta, retiróse el representante de la Compañía de Canalización.

Acudieron á la subasta, contra lo que se había dicho dos licitadores, el uno de Madrid y el otro un representante de la Sociedad anónima de trabajos hidráulicos, vías y construcciones domiciliada en Barcelona.

Adjudicóse la subasta por el tipo de 5.485.000 pesetas, á la Sociedad anónima barcelonesa.

Hace 7 días que se celebró la subasta, y en un asunto de tantísima importancia como este, la única noticia que se ha sabido en Tortosa, fué el telegrama que publicó el día de la subasta el *Diario de Tortosa* expedido por su corresponsal.

Los que debían interesarse en asunto de tanta trascendencia, ó no se enteran ó por miedo á la rechifla, vistas sus equivocaciones, al pronosticar que no habría postor á la subasta, porque no era posible, guardan el más profundo silencio.

La Junta de Defensa, con todas sus cacareadas adhesiones, se encierra en el mayor mutismo y no entera á Tortosa de las gestiones por ella llevadas á cabo; tal vez convencida de que el pueblo se ha enterado de los móviles que impulsaron á crearla, se esconde y desaparece.

El único que se ocupa estos días del asunto, es el constante descontentadizo *Debatés*; para combatir á su Diputado, dice que el asunto del Canal, está peor que antes de que viniera la subasta; que esta construcción no se llevará á cabo, y que el rematante de la misma, es la antigua Compañía.

La pasión, con que ataca á su amigo y correligionario Sr. Ayuso, le hace decir á *Los Debates*, lo que no es, ni puede ser, que el Sr. Ayuso, no ha hecho nada practico en favor de tan importante obra, es inútil que se diga, pues por sabido se calla; pero que esto haga decir á *Los Debates*, que el asunto del canal, estaba mejor dejándole dormir como estaba, esto tampoco es cierto. Lo que debe hacer *Los Debates*, ya que dice que defiende los intereses de Tortosa, es hacer opinión, para obligar á la empresa constructora, sea quien sea, á que cumpla el pliego de condiciones y empiece las obras dentro del plazo fijado. Nosotros por nuestra parte, cree-

mos lo contrario de *Los Debates*, creemos que Tortosa debe estar de júbilo y regocijarse, pues que la construcción es un hecho.

Nuestros informes, nos hacen esperar, que no se verán defraudadas las esperanzas de los habitantes de esta comarca.

Y antes de terminar, como tortosinos, amontes de los intereses y progresos de Tortosa, desde estas columnas, reiteramos nuestro testimonio de gratitud á nuestro digno amigo el diputado por Tarragona D. Julián Nougués, único, que con abnegación y desinterés se impuso al Gobierno, para que cumpliera la ley, y á quien se deberá la construcción de la obra.

Somos á 20 de Agosto y todavía no se han repartido los programas de las fiestas de la Cinta, ni se ha facilitado tan siquiera copia á la prensa.

Sr. Alcalde: ¿Es que espera su señoría anunciar los festejos después de celebrados?

Lo menos que debiera haberse hecho, mandar una copia á los periódicos de Tortosa y de la provincia rogándoles su inserción.

Copiamos con gusto de nuestro apreciable colega tarraconense *La Justicia*:

“Con satisfacción suma nos hemos enterado de que la subasta de las obras del canal del Ebro celebrada el sábado último en Madrid, ha sido adjudicada á la importante y acreditada Sociedad anónima de trabajos hidráulicos, vías y construcciones de Barcelona, por la suma de 5.485.000 pesetas. De manera que, contra los temores que abrigaba nuestro distinguido amigo el diputado á Cortes por esta circunscripción don Julián Nougués, por creer que no habría postor y dicha subasta sería adjudicada á la Compañía de obras de canalización del Ebro, la construcción del canal será un hecho.

Felicitemos, pues, á la comarca de Tortosa, puesto que al fin verá realizados sus deseos con la citada construcción que será en no lejano tiempo la riqueza de aquel país.”

En la importante villa de Santa Coloma de Queralt, tendrá lugar el próximo domingo un mitin monstruo de propaganda republicana en el que, entre otros oradores, harán uso de la palabra los diputados á Cortes don José Elettet Sardá, D. Julián Nougués, don Alejandro Lerroux y D. Jaime Anglés, el diputado provincial por Barcelona don Luis Juli Casals, el catedrático de la Universidad de Barcelona y concejal de aquel Ayuntamiento D. Odón de Buen y los entusiastas propagandistas señores Ardíd, Orobitj y Ullet (hermanos).

Nos consta que en los pueblos de aquella comarca reina el mayor entusiasmo.

### Biblioteca Gedón

Con este título empezará á publicarse dentro de breves días una biblioteca económica que la formarán una colección de los mejores chistes, cuentos, anécdotas, chacarrillos, gedeonadas, etc., etc.

Cada serie constará de ocho cuentos y la primera ya en prensa, comprende los títulos siguientes: “Chirigotas y Cuentos”, “Chistes de cuartel”, “Gedeonadas”, “Cuentos baturros”, “Bromas gitanas”, “Sal a daluza”, “Cuentos del cabo Lopez”, y “Baturradas”.

Cada tomo de esta Biblioteca constará de 20 páginas, esmeradamente impresas en buen papel, con grabados y una elegante cubierta á varias tintas.

El precio de cada ejemplar será el de 10 céntimos. Se remitirán numeros de muestra gratis al que lo solicite á su editor, *B. Bauza Hospital*, 15 y 17, Barcelona.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa

# EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.--TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES

## DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de líneas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

## LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

## GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con **ROLLO (RODET) DE GODALL, ULLDECONA y MONTJUCH.**

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en ferro-carriles, carreteras y puertos.

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9

TORTOSA

## HARINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias

DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

## GRAN FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLÁS, NÚMERO 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas y toda clase de bebidas, elaboradas con el bicarbonato de sosa.—Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos.—Zarzaparrilla clase 1.<sup>a</sup>—Brea Munera clase 1.<sup>a</sup>—Cerveza alemana, tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se sirven y se hacen de encargo toda clase de bebidas.

A los partidarios de la libertad de conciencia

El 30 de Septiembre fecha memorable en que desapareció para siempre el poder temporal de los Papas, se reunió en Roma un Congreso internacional de libre pensadores. Su objeto era afirmar en nombre del V. A. la solidaridad de todos los hombres libres para que inquebrantable permaneciera en su lazo la formación de un formidable ejército liberal de todos los pueblos cultos en contra del clericalismo.

Señalamos eminentes de glorioso nombre, almarino los principios de la modernidad científica y el imperio de la conciencia de los convencionales y de la moral interesada y de la imposición de los dogmas.

Crudillos populares de todas las na-